

<b>Zeitschrift:</b>	Schweizer Soldat : Monatszeitschrift für Armee und Kader mit FHD-Zeitung
<b>Herausgeber:</b>	Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat
<b>Band:</b>	17 (1941-1942)
<b>Heft:</b>	12
<b>Artikel:</b>	Femmes en Gris-Vert : le cours d'introduction S.C.F.
<b>Autor:</b>	Faes, Annette
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-710242">https://doi.org/10.5169/seals-710242</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 28.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Femmes en Gris-Vert

## Bataillon qui passe ...

La petite ville est en émoi.

Les promeneurs s'arrêtent sur les bords du trottoir, des têtes apparaissent à toutes les fenêtres. Une troupe militaire défile, mais cette fois, ce ne sont pas nos braves pioupioux: le bataillon qui passe est composé de femmes. Quatre par quatre, bien alignées, la tête droite, le regard fier, les bras ballants, habillées uniformément de blouses gris-vert, elles ont l'allure martiale du vrai soldat. Cheveux au vent, elles chantent à gorge déployée une chanson de marche qui rythme leurs pas.

Ce sont les «Services complémentaires féminins» qui apprennent leur métier de «soldats»!

Les réactions du public sont diverses. S'il y a des applaudissements sincères, les S.C. entendent aussi bien des lazzi, des ricanements, et même un regret exprimé à haute voix par un Monsieur distingué:

«Quel dommage! Mais non Monsieur, pas du tout! Cela vous choque de voir la grâce féminine embrigadée sous la férule militaire? C'est une nécessité née de la guerre, une discipline nouvelle. Elle a sa beauté, sans nuire à la femme.

## Formation et but des S.C.F.

Au début de l'année dernière, un appel fut lancé aux femmes suisses. Celles qui le pouvaient, célibataires, femmes sans enfants ou sans emploi, étaient sollicitées de s'inscrire dans les rangs d'un nouveau service de l'armée: les services complémentaires féminins, créés pour remplacer les hommes par des auxiliaires féminins, partout où faire se pouvait. Chaque femme dans un Etat-major, dans les services de transmissions, à la cuisine où ailleurs, c'était un homme et un fusil rendus au front. Les S.C.F. sont des volontaires, inscrites soit pour le service actif, soit en cas de guerre seulement, afin que soient utilisées toutes les forces et toutes les compétences disponibles pour la sauvegarde de notre chère patrie.

Depuis près de deux ans, les Services complémentaires féminins fonctionnent dans l'armée. On dut recourir au plus pressé et beaucoup de femmes entrèrent au service sans avoir passé par le cours d'introduction organisé depuis lors. Mais au fur et à mesure du temps écoulé, chaque femme inscrite sur les registres de l'Armée va faire son «école de recrues» quelque

part en Suisse, afin d'acquérir des notions précises sur la discipline et la vie militaire qu'elle peut être appelée à partager.

## Le Cours d'introduction S.C.F.

Il a lieu dans un site magnifique au cœur du pays. Un hôtel converti en caserne, adoucie par un parc aux riches frondaisons. Point de fauteuils profonds, de tapis moelleux, de plantes vertes classiques. La nudité la plus spartiate. Seules les glaces sont restées accrochées aux trumeaux par grâce spéciale. Serait-ce une concession aux filles d'Eve? Des planchers recouvrent prudemment les beaux parquets; la vaste salle à manger est meublée de longues tables nues et des bancs rugueux de cantine. L'ascenseur ne marche naturellement pas, et la salle de bridge s'est muée en corps de garde. Les «recrues» couchent à quatre ou cinq dans les chambres. Plus heureuses que leurs camarades masculins elles ont des matelas et des draps, et même des lavabos dans chaque chambre. En égard à leur sexe dit faible, certaines rigueurs sont atténuées ...

Mais l'essentiel de la règle militaire est sauvégarde. Lever à 6 h. 30. Toilettte précipitée, rangement des chambres dans un ordre absolu: les 3 ou 4 matelas entassés, les couvertures et les draps pliés selon des indications précises (c'est ainsi et pas autrement), les brosses à dent tournées toutes à gauche dans leur verre, les poils dehors. Pas d'objet qui traîne. Telle qui voulait placer la photo de son «bon ami» sur la table de nuit dut la rentrer dans le tiroir. La chambre a l'air inhabitée et impersonnelle. C'est militaire ...

Déjeuner. Comme chez les soldats, les corvées vont chercher les grands seaux fumants qui contiennent le cacao bien chaud qui ranime les endormies et réchauffe les frileuses. Du pain sec, c'est tout. Régime spartiate. Tant pis pour les gourmandes!

Ecole de soldat. Mais oui! Une école de soldat pour femme. La S.C.F. fait son cours d'introduction pour apprendre à penser et agir en soldat. La base en est la discipline. A la femme peu préparée à se plier aux règles strictes de par sa nature même, l'école de soldat apprend à soumettre ses réflexes à la volonté d'un seul, le chef; à agir simultanément en groupe, en compagnie, puis en bataillon. Marcher au

## Le cours d'introduction S.C.F.

pas semble facile. Il faut pourtant s'exercer jusqu'à l'automatisme pour obtenir une marche impeccable sans flottement. On apprend à la S.C. le respect de la hiérarchie, d'où le salut militaire, moins rigide pour elle que celui du soldat. Elle doit se tenir droite, les talons collés, les bras le long du flanc et regarder son supérieur dans les yeux en s'annonçant. C'est tout. Elle reste femme. La S.C. n'a pas froid aux yeux, elle sait ce qu'elle veut, elle le dit clairement, sans rai-deur et sans mollesse. C'est plus difficile qu'on ne le croit!

Que de timidité et de refoulements à vaincre! Mais quelle transformation à la fin du cours, lorsqu'elle a pris enfin conscience d'elle-même. La voix sonne vigoureuse, l'allure est dégagée, la tenue militaire. En 13 jours, la S.C. doit apprendre quantité de notions militaires dont elle n'avait aucune idée: formation de l'armée, distinction des grades et des armes. Il lui faut connaître un peu le code pénal militaire, savoir lire une carte et se perfectionner dans les spécialités du service auquel elle est incorporée. Les heures de théorie sont variées, coupées par une marche dans les environs ou par une heure de gymnastique et de jeux en plein air, autant que faire se peut.

La règle du cours veut que la S.C. reste gaie malgré sa fatigue. Elle chante toute la journée, après chaque leçon, en allant à la gymnastique, en promenade. Ce qui rend la maison toute sonore et harmonieuse, et donne le plus souvent de solides maux de gorge à celles qui croient que chanter égale crier!

Une leçon supplémentaire non inscrite sur les ordres du jour: la S.C. apprend à vivre en communauté, à partager les joies et les peines, à faire fi de ses petites satisfactions personnelles, elle connaît enfin cette grande, magnifique réalité militaire: la camaraderie. Elle comprend que la camaraderie est la sauvegarde du cafard, l'allègement du fardeau quotidien, le ciment de l'Armée. Si elle n'avait appris que cela au cours, elle n'aurait déjà pas perdu son temps ...

## L'assermentation.

Pendant 13 jours, la S.C. a emmagasiné tout ce que son cerveau peut supporter, de 7 heures du matin à 10 heures du soir. Elle a entendu des conférences diverses faites par des personnalités éminentes. Elle a eu la chance d'assister au festival du 650<sup>e</sup>

anniversaire de la Confédération, d'aller en pèlerinage au Rütli. Elle est restée debout de longues heures, elle a marché, fait de l'exercice, monté, redescendu ses 4 ou 5 étages 10 fois par jour, peu dormi, beaucoup chanté. Elle est morte de fatigue, mais son moral, malgré de petites défaillances, reste excellent. Elle est digne main-

tenant d'entrer dans la grande famille qu'est l'Armée. Le dernier jour du cours, elle prête serment au drapeau comme l'ont fait ses père, frères ou mari il y a deux ans. C'est le moment sublime du cours. Sous le coup de la solennelle prestation, après avoir levé la main et dit d'une voix que l'émotion rend un peu rauque: «je le jure»,

elle quitte la caserne pour rentrer dans son foyer. Elle arbore fièrement son brassard gris-vert à la croix fédérale, et se sent prête à affronter les plus dures épreuves pour que le pays demeure tel qu'en son cœur il lui est apparu aux heures belles et émouvantes du cours d'introduction des S.C.F.

Annette Faesi.

## Autour de la guerre

La Crimée représente une base stratégique dont les armées allemandes connaissent la valeur et c'est pourquoi leur offensive en Russie méridionale vise tout particulièrement cette presqu'île. Sa possession est en effet de nature à faciliter considérablement d'éventuelles opérations futures contre la région du Caucase.

La presqu'île de Crimée est presque complètement entourée d'eaux, dont les unes sont de véritables eaux marécageuses: notamment la mer Putride séparée de la mer d'Azov par la flèche d'Arabat, et dont les autres sont fréquemment soulevées par des tempêtes. Elle se prolonge vers l'est par la péninsule de Kerch qui s'avance dans la mer d'Azov.

Ces territoires, assez fragilement rattachés à l'U.R.S.S. par l'isthme de Perekop qui n'a guère plus de 10 km. de largeur, constituent un pays plein de contrastes. Le nord de la Crimée est régi par un climat très continental et très dur. Les côtes méridionales, au contraire, défendues contre les vents du nord par des montagnes escarpées, ont un climat doux: c'est la «riviera russe», entre Balaklava et Sondak.

Dans l'antiquité, la Crimée s'appelait la Chersonèse Taurique. Les Grecs la découvrirent de bonne heure et y fondèrent de nombreuses colonies dès le 6<sup>e</sup> siècle avant Jésus-Christ. La péninsule fut soumise par les Romains en 47 avant Jésus-Christ. Les Huns, les Alains et les Goths la ravagèrent dans les premiers siècles de notre ère.

Les empereurs byzantins essayèrent vainement de s'y établir. Puis vint l'ère génoise, durant laquelle de nombreux comptoirs commerciaux furent créés le long des côtes. Enfin, les Tatars prirent pied en Crimée au début du XV<sup>e</sup> siècle. C'est à eux que l'on doit le nom de Crimée (Krym). Pendant plusieurs siècles la péninsule allait être une sorte d'avant-poste de l'islamisme en Europe orientale.

C'est en 1774 que la Russie obtint du Sultan Abdul-Hamid la cession de toutes les places de Crimée. L'annexion pure et simple fut réalisée en 1783. La Crimée devait être au XIX<sup>e</sup> siècle le théâtre de la célèbre guerre

de 1854—55 qui mit aux prises la Russie avec la Turquie, la France, l'Angleterre et la Sardaigne.

Lorsque la révolution bolchevik éclata en 1917, une république indépendante se constitua en Crimée. Mais en 1920, les armées rouges parvinrent à prendre pied sur la bande de terre qui borde la mer Putride à l'est, et à surprendre ainsi les troupes blanches de Wrangel. En 1922, la République de Crimée fut constituée et intégrée à l'Union des Républiques Socialistes Soviétiques.

La grande ville de Crimée est Sébastopol, située à la pointe sud occidentale de la péninsule. Fondée en 1784, Sébastopol est un centre militaire de première importance. La baie du sud, au bord de laquelle elle est construite est l'une des meilleures de la Russie. Elle peut abriter les navires du plus gros tonnage. Les eaux, paraît-il, n'y gèlent jamais.

Pendant la guerre de Crimée, l'importance militaire de Sébastopol valut à la ville les honneurs et les rigueurs d'un siège célèbre qui dura onze mois et coûta tant aux Russes qu'aux Alliés d'énormes pertes. La ville fut presque entièrement détruite. Mais elle se releva rapidement. Elle forme aujourd'hui, avec ses constructions neuves, ses belles avenues plantées d'arbres, l'une des plus pittoresques cités de la Russie méridionale.

Les Russes paraissaient bien décidés à défendre la Crimée avec le même acharnement qu'en 1854, toutefois ils n'ont pu s'opposer avec succès à une avance rapide des troupes allemandes pratiquant leur tactique favorite de guerre-éclair. Au moment où ces lignes sont écrites, les Russes se défendent opiniâtrement dans les monts Yaila, alors qu'on annonce d'autre part que l'artillerie allemande a lancé ses premiers obus sur Sébastopol.

\* \*

De bien curieuses dispositions, dans l'organisation du commandement militaire russe, sont celles qui prévoient dans chaque régiment, dans chaque unité, si petite soit-elle, dans chaque état-major, l'attribution de commissaires politiques.

Ces derniers sont les représentants du parti dans l'armée. En effet, le commissaire partage avec le commandement militaire la responsabilité et les soucis de l'organisation. «Il est l'âme de son unité»; il connaît et défend les intérêts matériels et psychologiques des soldats, il appuie l'autorité du commandement, et veille à la stricte exécution de ses ordres; il dénonce à l'autorité suprême les commandants incapables, ou qui entachent l'honneur de l'armée; le commissaire politique excite son unité au combat; il paie et répond de sa vie; il donne l'exemple du sacrifice, du courage dans l'accomplissement du devoir militaire; il doit pousser chefs et soldats à l'initiative, au sang-froid, au mépris de la mort; il lui faut extirper les «paniquards», les lâches, renforcer la discipline; il surveille, enfin, les organes politiques de l'armée et les institutions de la jeunesse.

Telles sont les dispositions du décret du comité suprême des Soviets qui règle la question. Un paragraphe éclare nettement le rôle conjugué du commandement et du commissaire: tout ordre doit être signé à la fois du commandement et du représentant de l'autorité politique.

C'est donc là une institution spécifiquement russe. Loin d'être un obstacle à la conduite de la guerre, elle prétend en être au contraire, un instrument essentiel; elle vise au renforcement d'une autorité inflexible, uniquement tendue vers le combat. Il est bien difficile de juger jusqu'à quel point la réalité répond à cette originale conception, mais il est certain qu'en face des échecs subis par les armées russes, on en vient inéluctablement à penser que cette collaboration du chef militaire et de l'autorité politique est nuisible à l'unité de commandement sans laquelle toutes les batailles sont perdues d'avance.

Il y a beaucoup à parier qu'à l'heure actuelle, les commissaires politiques ne jouent plus qu'un rôle de second plan qui n'est point dans l'esprit du décret que prenait le soviet suprême il y a cinq mois à peine et dont nous venons de donner les principaux traits.